

Periódico semanal

de noticias é intereses locales y generales.

**Precios de suscripción**En Medina, 4 pts. al año.—2'25 semestral.  
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 24 de Julio de 1892.

*La correspondencia, á B. Manuel.***Punto de suscripción.**En la Imprenta y Librería de B. Manuel  
Plaza Mayor. 50, Medina del Campo.

**Tinta.** En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas.

Id de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior, á 75 céntimos cuartillo.

También se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

**Al cuerpo electoral.**

Un país que sufre los rudos embates de un poder dictatorial y que vé imperar en todos sus órganos la más completa anarquía, debe pensar seriamente en sus futuros destinos y dar pruebas de vitalidad y de energía cuando llegue el momento de ser consultado en los comicios, decidiendo entonces libremente con arreglo á sus sentimientos y de conformidad con sus legítimas aspiraciones.

De no hacerlo así, á nadie culpe de los males que le aflijan.

Ahora bien, cercana está la época de elegir la mitad de nuestros representantes en la provincia; el pueblo va á ejercitar de nuevo uno de los derechos más preciados, que es el de la emisión del sufragio.

No se nos ocultan las dificultades con que el cuerpo electoral tropieza para obrar con independencia en estos casos, pero desde el momento en que amargas lecciones le han hecho comprender que nada puede esperar de una situación, cuyos actos se traducen por repetidos desaciertos, debe desechar toda influencia y, con pleno conocimiento, acudir á las urnas, sin temores ni vacilaciones, con la frente erguida y la mirada serena, como aquellos que tienen firmeza en la rectitud de su criterio y saben cumplir con sus sacratísimos deberes.

No desconocemos que la centralización política y administrativa que nos abrumba es arma de incontrastable valía puesta á devoción del Gobierno y que este esgrime para contrariar las legítimas aspiraciones de la opinión pública, pero cuando esta ha llegado á desconfiar de todo y vé desaparecer en absoluto lo único que pudiera disculpar su asentimiento á

lo existente, ó sea el orden material hasta hace poco asegurado, ya que el moral se encuentre completamente destruido, no tiene más remedio que buscar el necesario respiro, so pena de sucumbir en la mayor degradación ó someter su cerviz al yugo de la más abyecta servidumbre.

Tiempo es ya de romper para siempre con vergonzosas tutelas; el pueblo, que ha llegado á su mayor edad, no necesita que le guien, se basta y se sobra para hacer una acertada elección.

Sabe muy bien quienes de sus conciudadanos son merecedores de ostentar su representación; y en tal concepto, prescindiendo de interesados patrocinios y de falaces promesas, habrá de conceder sus sufragios, aun cuando no lo soliciten, á hombres de reconocida consecuencia y de acrisolado patriotismo, que puedan influir con sus talentos y energías en la marcha ordenada de la administración pública, recabando los prestigios perdidos por desatentadas prácticas inspiradas en las miras de partido ó en el interés personal.

De este modo, las provincias hoy sujetas á repugnante caciquismo, recobrarán todos los fueros que les son peculiares, y el cuerpo electoral, mirado en la actualidad con marcadas muestras de desprecio, obtendrá el puesto del que obra con plena conciencia y no se deja seducir, ni por los alhagos del poder, ni por las dádivas de los que tienen decidido empeño en prostituirle y corromperle.

A las urnas con la decisión de los hombres honrados.

*Eduardo Villafria.***Causas del suicidio y su remedio**

—(—)

Todas las pasiones pueden provocar el suicidio. El amor, la cólera, los celos, un pesar vivo ó insólito, el honor comprometido, la pérdida de los intereses, turbando momentáneamente la razón, dán con frecuencia origen al suicidio, que pudiéramos llamar agudo.

Este suicidio se ejecuta con rapidéz, y si no se consuma en el acto, generalmente no se verifica ya. Otras veces, ya por una enfermedad larga y dolorosa, ya por repetidos reveses de fortuna, ya por

una verdadera monomanía suicida, ya por la nostalgia, ya por fastidio de vivir, por cansancio de la vida, por lo que los ingleses llaman "spleen", el hombre vá poco á poco acariciando la idea del suicidio, preparando los medios de llevarla á cabo, y repitiendo otra ú otras tentativas si acaso se le frustra la primera. Tal es el suicidio que pudiéramos llamar crónico.

Entre las causas hay una, á la cual no se ha dado toda la importancia que tiene. La imitación, la moda por raro que parezca, también dán lugar al suicidio. Nótase que hay temporadas en que el suicidio parece una epidemia, no solo por su frecuencia, si que también por el modo como se ejecuta. Hubo una época en Madrid en que todos los suicidas se arrojaban al canal; cegado éste disminuyó considerablemente el número de aquellos. Hubo otra época en que los suicidios se llevaban á cabo haciéndose triturar bajo las ruedas de los trenes del ferro-carril. Otras veces se pone en uso degollarse con navajas de afeitar, envenenarse, asfixiarse con carbón, ó morir ahorcado, que es el desideratum del suicida. Todos recordamos lo que ocurría en Madrid con el viaducto de la calle de Segovia. Aquel era el pié forzado de la mayor parte de los suicidios. Se alzaron sus barandillas y los suicidas disminuyeron. Este año se ha hecho de moda el estanque del Retiro. ¿Qué prueba todo esto? Lo antes dicho. Que una de las causas del suicidio es la imitación.

Hé aquí algunos medios que pudiéran dar algún resultado para hacer más raros los casos de suicidio. Muchas veces se cura espontáneamente, sobre todo, el agudo. Si por una causa cualquiera no se realiza enseguida, no se realiza ya. De esto hay varios ejemplos notables. Pinel refiere, que un literato en Lóndres iba á arrojar al Támesis; en el camino le acometen unos ladrones, lucha con ellos y olvida por completo su siniestro designio.

Deben proscribirse todas aquellas obras que tiendan á hacer despreciable la vida, ya sea en representaciones teatrales, ya en libros, ó folletos, porque á la repetición de estos hechos es consecutivo el acostumbrarse á la idea del suicidio. Deben prohibirse las continuas noticias y detalles que la prensa dá de cuantos suicidios ocurren, porque de esta manera se fomenta el suicidio por imitación, de que antes hemos ocupado. Por último, y esto es lo principal, debe fomentarse la verdade-

ra instrucción de la sociedad en general, no solo por medio de la moral y de la sana razón que debe enseñarse en las escuelas, sino por medio de las conferencias públicas en ateneos y sociedades de cultura, en las que debe hacerse comprender que el verdadero modo de hacerse notable, no está en que la prensa publique el nombre de un suicida, sino que pueda hacerse constar el valor que tuvo para resistir el peso de su desgracia.

Ha dicho Victor Hugo, que el pueblo vé una estadística criminal, pero no vé una estadística virtuosa. Hágase ésta, protéjase la desgracia, compadézcase la falta de un momento, en vez de marcarla con el sello de la infamia, y se habrá hecho lo posible para evitar el suicidio, pudiendo estar seguros de que se logrará un éxito las más veces.

De (*El Porvenir de Leon*)

## Variedades.

### Una historia verdadera.

—(•)—

En 1853 la condesa... salía de Mans para volver á Burdeos, donde iba á dar á luz en casa de la familia de su marido. Viajaba en su coche de postas acompañada de una aya y de un criado. Este viaje, proyectado muy tarde, era en la situación de la condesa una grave imprudencia, tan grave que, á los dos días de camino, la condesa sintió que le era imposible continuar y tuvo que detenerse en en la primera casa que encontró.

Estaba entre Angouleme y Libourne. Era denoche; no se podía esperar, ni por asomo, encontrar en semejante sitio los socorros que reclamaba imperiosamente el estado de la viajera.

El azar es un gran maestro.

Un médico llamado á toda prisa del pueblo vecino acababa precisamente de llegar á la aldea, donde prestaba los cuidados de la ciencia á una mujer, cliente suya que, como aquella, habia llegado al último periodo del estado interesante.

Al ruido que hizo la llegada de la condesa, á los gritos del criado que hubieron de despertar á todo el mundo en el pueblo, el médico salió de casa de la parturienta y se acercó al coche de posta. Se procedió á bajar á la condesa; de fonda ó parador no hay que hablar siquiera. El doctor improvisó como pudo una cama en casa de la enferma, ordenó á la condesa que se acostase y esperó los sucesos.

Penseis lo que queráis de la verosimilitud de esta historia, lo cierto es que algunos momentos después el aya de la condesa anunciaba á las vecinas que rodeaban la casa el nacimiento simultáneo de dos robustos niños.

En la precipitación inseparable de estos casos, nadie se cuida de nada. No habia más que una sola cuna. El doctor colocó á los dos niños y se ocupó de las madres.

Cuando la condesa, libre ya de su cuidado, quiso besar á su hijo, se lo pidió al doctor. Este echó de ver entonces la extraña confusión producida por su ligereza; aturdido por esta demanda se turbó y, hombre de conciencia recta, confesó su situación.

La condesa reflexionó un instante.

—Doctor, dijo, ¿quién es esta mujer á quien yo debo la hospitalidad.

—Una pobre campesina en la miseria, replicó, con varios hijos y para quien el recién nacido más que una alegría es un motivo de pena.

—Bueno, dijo sonriendo la condesa, quiere decirse que tuve dos hijos en vez de uno.

El criado partió para Burdeos en el coche de posta, en el cual condujo á la noche siguiente al conde que queria estar al lado de su esposa.

El conde se enteró de lo ocurrido por el doctor, miró á la condesa y le agradeció con una sonrisa el noble y espontáneo rasgo que tanto honraba sus sentimientos maternales.

En cuanto á la campesina, consintió en dejar su hijo en manos extrañas, por que el sacrificio que hacia aseguraba la existencia de su familia. El conde, por lo demás, atendería largamente á sus necesidades.

Algunos días después la condesa partió llevándose los niños; los tenía á su lado, los amaba con igual ternura, y ni una sola vez dejó sorprender su alma maternal por un cruel pensamiento de incertidumbre.

El conde murió.

La ley no entiende de sentimentalismos maternales. Habia dos niños inscriptos en el registro civil con dos nombres diferentes. La casualidad habia hecho del uno el hijo del conde X..., del otro el hijo de una campesina. Lo demás no le importaba nada el Código civil. El corazón de la condesa podia reclamar contra esa distinción; pero esto no tocaba á la ley.

Cuando los niños fueron mayores, reunióse el consejo de familia para poner á los hijos del conde en posesión de lo que les correspondia, por testamento, en los bienes de la legítima paterna. Era necesario, pues, que la condesa decidiese entre estos dos pedazos de su alma: que crease al uno tal situación que pudiese perjudicar al otro. El consejo de familia la hizo árbitra en un asunto que habia esquivado siempre su alma y era llegado el momento de resolver.

—Señores, dijo la condesa, lo que yo no me siento con fuerzas para hacer, hacedlo vosotros. Elegid entre los dos. Aquél que escojais se quedará con la fortuna del conde. En cuanto al segundo, os lo juro, para él será la mia; la una bien vale la otra. Y yo puedo cedérsela fácilmente.

*Alejandro Dumas (hijo).*

### Lo que no puede cantarse.

¿No hay algo de extraño aquí

que ajitando el corazón os enjendra una emoción como me la enjendra á mi?

Desde el momento que oí el móvil que nos traía, descolgué la lira mia para cantar en su abono; más ¡ay! que no encuentro tono con que hacerlo en este día.

Inclino, pues, la cabeza y veo que es loco empeño, querer, siendo tan pequeño, cantar aquí la grandeza.

Caridad que el alma reza sin fastuosa ostentación; Diosa que en toda ocasión adoran los hombres todos, no hay para ensalzarla modos, pues la ensalza el corazón.

Está dividido el suelo por diversas religiones; ván distintas opiniones engendrando odio y recelo.

Más entre tal desconuelo de rencores entre hermanos, se ve al fin que unen sus manos ante esa Diosa tan solo los que viven junto al polo con los fieros africanos.

Por eso en este momento es un recinto sagrado este templo dedicado á un sublime pensamiento.

La Caridad tiene asiento en él, y vé el mundo que por ella, placentero todo el orbe el bien abarca, y une el trono del monarca con la choza del obrero.

Con el calor en la mente no sé cantar tu victoria, Caridad, queda esa gloria para pluma más potente.

Pero mi pecho te siente y el labio bendice ufano tu consoladora mano diciendo en tono profundo: —¡No es bien nacido en el mundo quien no socorre á su hermano!

SANTOS LAZO.

## COMUNICADO.

Sr. Director de «EL CASTELLANO»

Muy señor mio: Ruego á V. tenga la bondad de ordenar la inserción, del adjunto comunicado en su ilustrado semanario, por lo que, le dá las gracias anticipadas su afectísimo seguro servidor

Q. B. S. M.

*Ricardo Cuadrillero.*

### A mis convecinos.

No conviniendo á mi reputación artística la dirección de las obras que, en forma nada correcta vienen ejecutándose por diferentes destajistas, me creo en el deber de advertir á mis clientes: que en adelante no me encargaré de la dirección de

otras obras por ajuste ó contrata, si á esta no precede el correspondiente proyecto y condiciones facultativas y económicas de la obra de acuerdo con el propietario.

Medina del Campo 23 de Julio de 1892.  
—El Maestro de Obras académico, *Ricardo Cuadrillero*

## CRONICAS.

Dice nuestro apreciable colega *La Opinión*:

«La cuestión tan debatida del ferrocarril de Valladolid á Ariza ha tenido una solución favorable para esta capital, pues estando ya hecho el trazado según los planos aprobados, las obras empezarán en breve plazo.

Con este motivo, anteayer por la tarde una Comisión del Excmo Ayuntamiento, compuesta del Sr. Alcalde accidental don Salvino Sierra, del 7.º teniente de alcalde D. Pedro Miguel Robles y de los señores concejales D. Santiago Cantalapiedra, don Esteban Saenz, D. Lorenzo Bernal y don Toribio Santos, en unión del Señor Ingeniero Jefe de la 1.ª Sección de la Compañía Madrid, Zaragoza y Alicante D. Julio Castier, el Arquitecto municipal y el Secretario de la comisión de Obras, recorrieron el trayecto que dicho ferrocarril comprende desde el kilómetro 0 hasta el 6.º y 160 metros, ó sea desde su empalme con la Estación del Norte hasta la salida de este término municipal, examinando los pasos á nivel que ha de tener la línea dentro de dicho término, con los cuales quedan perfectamente servidas las carreteras y servidumbres de diversos géneros, levantando al efecto el acta correspondiente que anteanoche mismo fué remitida á la Dirección de la referida Compañía.

La premura con que el señor Ingeniero presentó el trazado, obligó á la Alcaldía á nombrar sin pérdida de momento la referida Comisión.»

El trazado ha sufrido notable variación por virtud del nuevo plazamiento asignado á la Estación. Esta será comun con la del Norte, si se llega á un acuerdo en las gestiones que se practican; en caso contrario se establecerá en los terrenos contiguos á un pabellon situado detrás de los paradores y almacenes del Arco de la estación.

En Tudela de Duero, un ingeniero auxiliado por una brigada de obreros, se ocupa en los trabajos preliminares para la construcción del puente sobre el Duero, no hallándose determinado en definitiva el sitio en que ha de emplazarse la estación.

**Excursión Veraniega.** El martes próximo saldrá con dirección á San Sebastian nuestro querido amigo el licenciado en Medicina y cirugía Don Eduardo Villafria, donde proyecta establecer un Consultorio durante los dos meses que permanecerá en la capital de Guipuzcoa.

Le deseamos numerosa clientela.

**Corrida de toros.** La que ha de celebrarse el día 25 en la plaza de esta villa promete hallarse muy animada, á juzgar por la demanda de localidades que se hace de los pueblos inmediatos.

Los diestros *Villarillo* y *Mellaito* llegarán á esta población esta noche, según nos informan.

El ganado destinado á la lidia reúne las mejores condiciones, al decir de personas inteligentes.

**Teatro de Isabel la Católica.** Según rezan diminutos prospectos que circularon ayer por la villa, el día 25, festividad de Santiago Apóstol, tendrá lugar un «acontecimiento teatral» en nuestro lindo coliseo.

Se pondrá en escena en primer término *El Monaguillo*, que tan mala acogida y no sin razón, mereció de este público; extrenándose después *Los aparecidos* y *Con permiso del marido*.

No conocemos el personal de la Compañía; en la que se dice figura, la distinguida primera tiple D.ª Beatriz López de Castro; sin embargo, no dudamos en aconsejar al Director que sustituya *El Monaguillo* por otra producción cualquiera, en la seguridad de complacer así á la mayoría del público.\*

## Mercados.

### ADVERTENCIA.



Como habrán podido observar nuestros lectores, en el último número de nuestro semanario no indicábamos el destino de los wagones de trigo que habian salido de esta Estación, durante la semana; según acostumbramos á hacerlo. Esto obedece, á que un *comerciante de la localidad*, recientemente establecido, ha rogado al Sr. Jefe de Estación, *que no permita tomar tales datos*, por suponer podría perjudicarle para su negocio; á cuya petición accedió dicho Sr. Jefe en uso de sus facultades.

Estos datos que nosotros no hemos publicado, no obstante haberlos recogido, atendiendo á las indicaciones que hiciera á nuestro redactor el Sr. Jefe, los hemos visto publicados en nuestro colega local *El Medinense* en su número del lunes último; si bien es cierto que difieren muy mucho de lo que resulta del libro de expediciones, lo que nos hace sospechar que al recibir la nueva consigna el colega, ha señalado *ad libitum*, en la redacción, el destino de los cargamentos.

Advertidos á última hora de ayer por nuestro compañero, el redactor encargado de esta sección, nos ha sido imposible practicar las oportunas gestiones á fin de alcanzar que no se nieguen á la prensa local antecedentes que suministran todas las Estaciones, y que lejos de perjudicar, redundan en mayor prestigio de la plaza cuyas estensas relaciones mercantiles se hacen conocer de esta manera.

En el tiempo trascurrido desde que venimos publicando el estado de expediciones semanales, ninguna indicación se ha hecho en contrario por respetables personalidades dedicadas hace ya muchos años al comercio de granos; y no es de extrañar, porque lo mismo sucede en centros de contratación de igual ó mayor importancia que esta villa.

Además, si perjuicio hubiera en dar publicidad al destino de las expediciones que salgan de esta villa, no se explica que una antigua y acreditada casa de la población, que cuenta con existencias de importancia y expide anualmente una crecida cifra de wagones de trigo, facilite análogos datos al *decano* de la prensa castellana.

En vista de estas indicaciones, confiamos que el Sr. Jefe de Estación transmitirá las oportunas órdenes para que en lo sucesivo sean suministrados á la prensa los antecedentes que sobre el particular solicite, sin reservas de ningun género.

Medina 24 de Julio de 1892.

### ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer entraron en esta plaza unas 1250 fanegas de trigo que se pagaron de 45 á 45 3/4 rs. las 94 libras.

### SALIDAS.

45 wagones de trigo con varios destinos; uno de centeno; 5 de vino y 26 jaulas de ganado lanar.

Procedentes de la línea de Salamanca han pasado por esta estación 71 wagones de trigo y 5 de harina.

De la línea de Zamora, pasaron 4 de trigo; 13 de harina y 57 de vino.

### PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies.	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	800	45 1/2 á 46 0/0
id. nuevo.	200	á 44
Centeno..	40	á 25
Cebada...	100	de 23 á 24
Algarrobas	300	de 24 á 25
Guisantes	000	de 00 á 00

### GANADO LANAR.

Hoy han entrado 8000 cabezas de ganado, se pagaron á los siguientes precios: Carneros de 68 á 70 rs.

Ovejas, de 56 á 58.

Corderos, de 40 á 44.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 10 á 12 rs. cántaro, el tinto, y el blanco, de 8 á 9.

Vinagre, de 13 á 14.

*Valladolid.*—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 150 fanegas de trigo, que se pagaron de 44 á 44 1/4 rs. 94 libras.

En el Canal entraron 100 fanegas de trigo, pagándose á 44.

Imp. de Benito Manuel

# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

## Interesante.

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envios á su numerosa clientela, sirve cuantos encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ÁLAMOS, 5,  
MEDINA DEL CAMPO.

ULTRAMARINOS

Y

Coloniales

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,

Plaza Mayor, núm. 4,

MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinitad de artículos difíciles de detallar.

Gran surtido en ferreteria, bateria de cocina, camas y cunas de hierro.

Venta de carbón de piña

DE

HELIODORO GARCIA,

En Olmedo (Valladolid.)

Se venden tres mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

## Casa de viajeros

de

MANUEL ALVAREZ,

CALLE DE PONTEJOS, 1, 2.º

Madrid.

En esta casa encontrará el viajero toda clase de comodidades, y economía en los precios.

## EL CASTELLANO,

periódico semanal  
DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.

Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año, 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.  
FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.  
Anuncios en la 1.ª y 4.ª plana, á precios convencionales.

## VENTA.

Se vende una caseta de madera de las situadas en la Plaza Mayor de esta villa.

Si alguno quiere interesarse en la compra, puede avistarse con D. Márcos Ayllón, quien dirá el precio y condiciones.

## COHETES.

En la imprenta de este periódico hay á la venta de cuantas clases se deseen, de la Sra. Viuda de Aleyxandre, Pirotecnico que fué de la Real Casa.

Tambien hay cajitas con infinitad de caprichos para salón, á precios muy baratos.

Imprenta

DE

BENITO MANUEL,

MEDINA DEL CAMPO.

## LA ESPERANZA,

COLEGIO DE NIÑAS ELEMENTAL Y SUPERIOR,

DIRIGIDO POR

POÑA ADELINA CASTILLO CASAL,

PLAZA MAYOR, 70.

MEDINA DEL CAMPO.

La Directora de este Colegio, tiene el honor de ofrecerle al público, por si los padres de familia la honran confiándola el depósito y educación de sus hijas.

Completamente satisfecha del incremento que este Colegio ha tomado en tan poco tiempo que lleva abierto, y con el fin de que la educación sea más extensa á la vez que más económica para 1892, cuenta con un buen Profesor que se encargará de las clases de solfeo y piano, resultando de esto, que la enseñanza de tan bello arte, será relativamente económica en atención á la formación de esta nueva Academia.

En este Colegio se admiten internas; se facilita la preparacion completa para la carrera del Magisterio; se dan lecciones extraordinarias para labores de adorno; cuenta con espaciosas habitaciones para la instalación de internas y medio-pensionistas, como así mismo con un espacioso salón de clases que reúne las mejores condiciones higiénicas, tanto por su capacidad, cuanto por su ventilación.

Para más detalles de precios y condiciones de admisión de las alumnas é internas, dirigirán la correspondencia al Colegio.